

EL CORREO

Año XII.

Las suscripciones son por Pagos anticipados. Madrid, 1 peseta al mes. Provincias, pesetas 5 trimestre en la Administración, y 5.50 por giro y comisionado. Extranjero y Antillas, pesetas 12 trimestre. Filipinas, pesetas 15, y países fuera de la Unión Postal, pesetas 18. Número suelto, 5 céntimos de peseta.

MADRID

Martes 1.º de Setiembre de 1891

Se suscribe en la Administración del periódico y en todas las librerías de Madrid y provincias.—También se reciben en la Administración, comunicados y anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales.—Toda la correspondencia debe dirigirse al Administrador de EL CORREO, calle de San Marcos, 30, 32 y 34, bajo.

Núm. 4.160

EL CABO DE LA CORUÑA y la responsabilidad de la prensa.

Con sobrada razón, varios colegas llaman la atención sobre la gravedad de la pena impuesta al cabo de caballería, á quien se acusa de haber escitado á varios soldados á no comer el rancho que se les daba; y enlazada con esta cuestión se ha suscitado otra, que es la responsabilidad que según dicho Código pueda haber al periódico *La Voz de Galicia*, que al tratar de enfermedades en un cuartel de la Coruña, por unos atribuidas á las malas condiciones higiénicas del cuartel, indicó que también podían provenir estas enfermedades de la mala alimentación del soldado.

Suponiendo que el artículo de *La Voz* tenía por objeto inducir á la insubordinación, se ha sumariado á su autor y se trata de aplicarle las gravísimas penas que señala el Código militar, considerándole incurso en el art. 248, que dice:

«Asimismo serán reputados culpables de sedición y tenidos como cabezas ó motores de ella, incurriendo en la misma pena señalada á éstos, los que seduzcan tropas para promover por cualesquier actos directos la insubordinación en las filas del ejército.»

Esto, si por lo enorme no fuera de suyo inadmisiblemente, constituiría un atentado contra la libertad de imprenta y contra la seguridad personal de los ciudadanos.

La ley del Jurado atribuye todos los delitos cometidos por medio de la imprenta al conocimiento del tribunal popular, sin más excepción que los de lesa majestad y los de injuria y calumnia, que corresponden á los tribunales ordinarios.

Ya cuando se preparaba el Código militar y reparando lo que sobre algunos extremos dijo *El Ejército Español* (debemos recordarlo en prueba de imparcialidad), llamamos la atención en EL CORREO sobre la enormidad que iba á resultar de las nuevas prescripciones, atentatorias en el fondo á lo establecido en la Constitución del Estado.

Pero nadie hizo caso por entonces de nuestros gritos, como de tantas otras cosas que hemos dicho, y ahora, que ya trueno, todo el mundo se acuerda de Santa Bárbara.

Pues bien; por si el cabo de caballería escribió á que no comiesen el rancho los soldados, se le ha condenado nada menos que á la pena capital; y lo que era consiguiente, tal sentencia ha levantado un grito de alarma, según, además, se infiere por este telegrama recibido de la Coruña:

«Coruña 31 (11 n.)—Reina grandísima excitación en el vecindario en vista del grave aspecto que la cuestión militar ha tomado en estos últimos días.

Temese el fusilamiento del cabo de caballería, á quien se imputa el hecho de haber inducido á sus compañeros á que no comiesen el rancho.

No menor es la preocupación originada por el caso de haber la jurisdicción militar complicado á *La Voz de Galicia* en el proceso.

Reunido el ayuntamiento, acordó por unanimidad declarar que los artículos sobre los asuntos de la caballería, publicados en dicho periódico, fueron datos y elementos luminosos aportados para depurar la certeza de la afirmación del capitán general, quien hacia depender las enfermedades de la tropa del defectuoso acuartelamiento.

El Ayuntamiento ha declarado también que *La Voz*, al publicar dichos artículos, por los cuales es hoy perseguida militarmente, ha obrado á impulsos del más acendrado patriotismo, procurando, con miras plausibles y levantadas, contribuir á que el municipio coruñés adoptase las resoluciones más justas en cuanto á la petición del capitán general y á las reformas del cuartel referido.

Este acuerdo desvanece y desvirtúa por completo la absurda suposición de que haya *La Voz* provocado ó seducido á los soldados á la indisciplina.—*El correspondiente.*»

Se explica, por tanto, que la prensa y la opinión consagren á este asunto el profundo interés que merece, y que por de pronto se calcule por todos que el cabo será indultado.

Verdad que el Sr. Silvea, según vemos en *El Globo*, en una de esas conferencias de última hora dadas á los periodistas que buscan informes en su despacho, ha declarado que, á su entender, el Código militar está en el caso presente por encima de todo, y que el gobierno mantendría lo acordado; mas esto debe entenderse, á juicio nuestro, en términos hábiles, como, por ejemplo, en el sentido de decir que aunque las leyes sean absurdas, mientras no se deroguen, han de ser respetadas.

Más por de pronto, parece indudable que se aconsejará la gracia de indulto, y que las otras relaciones de la cuestión con la libertad de imprenta, será preciso subordinarlas al espíritu de la Constitución, que es la ley superior á todas.

Pues de lo contrario, fácilmente podría llegar una ocasión, entendiéndose de cierto modo *El Código Militar*, en que la libertad fuese imposible.

Por nuestra parte sentimos cierto reposo de espíritu—si así se puede decir—porque cuando era oportuno, llamamos la atención sobre las complicaciones que podían venir encima.

EL MONTEPIÓ MILITAR.

Los primeros efectos.

Cuando con un apresuramiento altamentemente censurable, y aprovechándose de la impaciencia de los representantes del país para alejarse de Madrid, se votó apenas sin

discusión en ambas Cámaras la ley de 22 de Julio último, solo una protesta del partido liberal y algunas palabras tímidas del Sr. Pedregal turbaron la impasibilidad con que los conservadores pretendieron halagar á una parte del ejército, reconociendo con efecto retroactivo el derecho á pensiones que han de gravar considerablemente el presupuesto de clases pasivas, contribuyendo al acrecentamiento del déficit.

Así las consideraciones que los diputados y senadores liberales hacían sobre la importancia de la carga que se echaba sobre los contribuyentes, contestaban al gobierno y sus amigos sosteniendo que los aumentos de gastos no merecían la pena de renunciar á lo que ellos llamaban beneficios para el ejército.

Pero la *Gaceta* ha comenzado á producir la luz sobre este punto. En la del último domingo aparecen las dos primeras relaciones de las pensiones concedidas por el ministerio de la Guerra, que se publican en cumplimiento del artículo adicional de la citada ley; y por cierto que en las tales relaciones ni se hace mención de los causantes, ni del parentesco que éstos tuvieren con las pensionistas, limitándose á la relación de las últimas, aunque por ser en su inmensa mayoría señoras, es de creer que sean viudas y huérfanas de militares. No estaría de más un poco de claridad en este punto.

La primera relación comprende setenta pensionistas, á las cuales se señalan haberes anuales, importantes 77.251 pesetas, reconocidas solamente en los siete días últimos del mes de Julio; es decir, desde el siguiente á la promulgación de la ley hasta el fin del mismo.

La segunda relación comprende cuarenta pensionistas con 43.255 pesetas, que han sido reconocidas en la primera quincena de Agosto.

En total: cien pensiones importantes pesetas 120.537, y reconocidas en veintidós días.

A este paso, ya verán los diputados y senadores conservadores, para quienes nada significa el contribuyente arruinado por lo excesivo de los impuestos y por la casi nulidad de las últimas cosechas, y verá también el Sr. Cos-Gayon, que impasible presenciaba la creación de estos feudos orígenes de déficit, lo que al fin del año representan los aumentos de gastos creados por una ley votada con excesiva precipitación y con la poca meditación con que suelen pasar en los finales de las legislaturas y de las sesiones turbulentas los proyectos sobre carreteras y ferro-carriles, útiles, casi siempre, solo para el interés individual.

Cuando el ministro de Hacienda vea los resultados de la recaudación del presente trimestre, que, debiendo ser la más alta del año económico, recelamos con pena que en las contribuciones directas no ha de alcanzar sino una cifra desconsoladora, esperamos meditará sobre estas *Gacetas*, en que el ministerio de la Guerra publica los reconocimientos de pensiones y retiros, y reflexione un poco sobre la eficacia de sus esfuerzos del porvenir para llegar á la nivelación del presupuesto, á que se ha comprometido á nombre del partido conservador.

El Sr. Sagasta en Santander

Otros detalles.

Completan los detalles que ayer nos envió nuestro corresponsal, los inteligentes corresponsales de *El Imparcial* y de *El Liberal*.

Durante la travesía se sirvió un lunch, y á las dos de la tarde llegó el vapor al apeadero «Pedreña», donde esperaban carruajes que ocuparon los expedicionarios, emprendiéndose el camino hasta la «Fuente del Francés», en lo alto de la sierra.

Desde los caseríos diseminados por los montes disparaban cohetes, y así llegóse á la magnífica finca donde está el delicioso sitio.

El río Miera atraviesa una enorme roca, formando un puente natural llamado del *Diablo* y una inmensa gruta abierta en la misma roca. El espectáculo es sorprendente.

El encantador sitio estaba iluminado con bengalas. Las músicas, escondidas en los breñales, tocaban alegres sonatas; las gentes de los alrededores que habían acudido daban vivas.

Allí, en sitio próximo, sobre un parque extenso y bellissimo, en un gran cenador, verificóse el banquete, admirablemente servido.

Nada de brindis.

En las inmediaciones se halla la soberbia posesión del conocido republicano señor Cagigal, que adornó el camino con arcos y banderas.

El Sr. Cagigal ha dicho que el jefe de los liberales merece toda clase de consideración.

Después del almuerzo, se encaminó la expedición al pueblo de Solares.

Allí se lo hizo á Sagasta un recibimiento entusiasta.

En la carretera se habían reunido multitud de bañistas de los balnearios inmediatos, saliendo los expedicionarios entre ruidos vivas á Sagasta y los acordes del Himno de Riego en dirección á Solares. En casa del Sr. Morales se sirvió un lunch exquisito.

La población esperaba con una orquesta de guitarras, y una comisión de lindas jóvenes le ofreció ramos de flores.

tander, le despidió todo el pueblo y la colonia veraniega con grandes muestras de entusiasmo.

Serian ya las siete cuando llegó la expedición al astillero, que recuerda los días en que allí se construyeron grandes embarcaciones. Como se hizo en Pasajes, la multitud, apiñada, prorumpió en vivas, cohetes y músicas. En casa del fabricante de petróleo Macklean, se sirvió espléndido refresco. A la salida de la población se repitió el entusiasmo. El puerto está adornado con follaje, farolillos, banderas y tarjetones que dicen: «Viva Sagasta.»

Embarcados en el vapor, la expedición llegó á Santander á las ocho y media, repitiéndose las aclamaciones y obstruyendo la multitud el paso de los carruajes. Cerca de las nueve se pusieron en marcha.

Cruzamos la bahía, haciendo efecto mágico las luces de Santander á lo lejos y las de los barcos que la cruzaban. Todos, incluso las lanchas pescadoras, saludaban.

Así desembarcóse á las ocho y media de la noche, terminando la expedición proyectada y dirigida por el Sr. Maura, quien ha dado pruebas de extraordinario gusto y esplendor.

Durante la travesía el Sr. Sagasta estuvo largo rato cerca del timonel.

Este le dijo:

—¿Va Vd. á gobernar?

Y el Sr. Sagasta, aprovechando el juego de palabras, respondió:

—Todavía no. Ahora estoy en vacaciones y no tengo prisa. La expedición ha resultado brillantísima.

Los Sres. Maura, Morales (D. Gustavo) y Macklean han dispensado con exquisita cortesía grandísimas consideraciones á los periodistas.

Ha mejorado en su enfermedad el hijo del Sr. Gamazo.

Esta noche se celebra una comida en casa del Sr. Gamazo. La amenizarán la banda de música y el orfeón.

Mientras los expedicionarios estuvieron en el Astillero, hallábase allí el Sr. Necedal, en casa del Sr. Gándara, celebrando un banquete con varios sacerdotes.

La Diputación provincial ha invitado al Sr. Sagasta á una fiesta—que este ha aceptado—y que se celebrará la semana próxima en Ontaneda.

Los liberales de Palencia y Valladolid han reiterado al Sr. Sagasta el ruego de que visite, á su regreso á Madrid, dichas capitales, donde le dispensarán entusiasta recibimiento.

El Sr. Sagasta les ha contestado que probablemente hará las visitas que desean.

Por último, los corresponsales, refiriéndose á algunas conversaciones tenidas por los Sres. Sagasta y Gamazo en ratos de descanso, vienen á decir que han consagrado su preferente atención á la cuestión de los vinos, renovación de los tratados de comercio y otras análogas, reconociendo ambos que estas cuestiones son hoy las más vitales para el país, y apreciándolas con idéntico criterio.

Los zorrillistas.

Para obsequiar al Sr. Asensio Vega, jefe de los insurrectos de Badajoz, celebraron ayer un almuerzo en Fornos los redactores de *El País*, y por la noche se celebró una velada en el Casino de la calle de Esparteros.

Ocupada la presidencia por el Sr. Asensio Vega, y después de haber sido presentado en la reunión por el Sr. Calvet, el acogido á la amnistía hizo uso de la palabra, explicando el acto realizado, y diciendo que había recibido y aceptado personalmente la amnistía, porque su jefe le había exigido que lo hiciera así.

Yo me había impuesto—añadió—la obligación de no regresar á mi patria hasta ver restaurada la República; pero mi jefe me dijo que era preciso que viniese á España, y he obedecido esa orden, sin renegar de mis ideas políticas, ni mucho menos de mi conducta revolucionaria.

Defendió después á su jefe, el Sr. Zorrilla, y á sus compañeros de emigración, así como sus actos en la sublevación de Badajoz, y por último hizo votos por el triunfo de la República.

Después pronunciaron discursos en sentido revolucionario otros oradores, y luego de redactar el consabido telegrama de adhesión al Sr. Zorrilla, se abrió una suscripción para socorrer á los emigrados que no pueden venir, recaudándose en el acto 131 pesetas.

Sobre esto de los socorros se conoce que los zorrillistas han andado tan flojos, que según vemos en *El Imparcial*, el Sr. Asensio Vega dijo anoche lo siguiente:

«Si todos los que se llaman republicanos revolucionarios hubieran dado una perra chica al mes para los emigrados, no habrían pasado éstos hambre y de otro modo estaríamos.»

Yo no sé qué han hecho Vds. en tanto tiempo sin arbitrar por varios medios fondos para la emigración.

Lo que se ha hecho en la velada de esta noche debía haberse hecho en todas las veladas. Esto es más práctico que pronunciar discursos, y le advierto á Vds. que si no hacen más sacrificios por los que trabajan y se exponen en favor de la república, deben de dejar de pensar en el triunfo y limitarse á pensar.»

EL NOGUERA-PALLARES y el Sr. Inchaurrendieta.

Al tratar del dictamen que en su día se emitió sobre el trazado—que al fin prevaleció en el seno de la Junta Consultiva de Caminos—del camino del Noguera-Pallares, *La Epoca* ha deslizado censuras sobre el digno é ilustrado ingeniero que lo redactó Sr. Inchaurrendieta, que nos han

movido á acercarnos á esteseñor, deseosos de conocer su opinión, aunque nuestra visita no ha dado, de todo en todo, el resultado apetecido, porque el Sr. Inchaurrendieta nos ha dicho con suma discreción que no podría hablar, en manera alguna, sin la venia de su jefe el señor ministro de Fomento, y que este permiso no le solicitaba por dudar le fuese concedido.

No obstante las excusas y reservas del Sr. Inchaurrendieta, nosotros, siguiendo en nuestras investigaciones, y considerando cuán importante es conocer la opinión de este ilustre ingeniero, hemos tocado á diferentes puertas y nos hemos acercado á diferentes fuentes, logrando al cabo reunir algunos datos que nos permiten decir lo siguiente:

«Hace muy bien el autor de los prudentes y razonados artículos que está Vd. publicando, en dudar que haya dicho el señor Inchaurrendieta que el Pallares no tiene más importancia comercial que otros de los ferro-carriles del Pirineo central.»

Ignoro de dónde habrá sacado *La Epoca* esa idea, aunque es de suponer que habrá sido de un error del dictamen de la Junta consultiva de Guerra, dando tormento á alguna frase del proyecto, hasta deducir tal aserto. Nunca ha pensado así, y estaría eso en oposición con todo lo que ha dicho y escrito respecto á los ferro-carriles del Pirineo tan distinguido ingeniero.

Muy explícitamente manifiesta en su Memoria del proyecto del Pallares, que el trabajo que se había encomendado á la comisión era exclusivamente el estudio de la línea determinada en el convenio internacional, y sería ocioso y criticable un examen comparativo con las demás líneas estudiadas en esta región. Sería, por lo tanto, una contradicción evidente, el manifestar después si el Pallares era mejor, igual ó peor que otros de estos ferro-carriles. Además de contradictorio con sus opiniones, sería impertinente una discusión que sale completamente del mandato recibido. Por último, sería extraña su crítica desfavorable al Pallares, cuando siempre ha sido defensor decidido de este camino, así en los documentos oficiales, con la medida que en ellos procede, como de un modo vivo y caluroso en los informes que le han pedido algunos ministros de Fomento para estudiar tan importante asunto.

Ha defendido el Sr. Inchaurrendieta constantemente á esta línea, y de fijo que piensa hoy lo mismo, por no considerar prudente que se anule la ley de su construcción.

Antes de hacer el convenio internacional y la indicada ley, pudo discutirse, si en vez de los dos ferro-carriles del Pirineo Central, debía hacerse uno solo por el Cincal. Sea lo que fuere, jamás al Sr. Inchaurrendieta ha ofrecido dudas sobre ser el Pallares completamente necesario, una vez admitido el Canfranc.

No se comprende, á la verdad, cómo el dictamen de un cuerpo consultivo, que forzadamente se habrá limitado á informar sobre las defensas que necesita la línea autorizada por una ley, puede dar lugar á las consecuencias de algunos periódicos que declaran necesaria la supresión de esa línea. Para eso era preciso que aquel dictamen dijese que ese ferro-carril es un peligro evidente é irremediable, y esto no es creíble, pues entre otras muchas razones, dejaría mal parada la administración española, y en primer término á esos mismos centros militares.

Si el peligro era tal como se supone por algunos, debieron decirlo mucho antes, toda vez que el proyecto hecho con intervención del ministro de la Guerra, no ha variado, ni podía variar, las condiciones de una línea perfectamente definida en el convenio internacional, hecho también con intervención del elemento militar. No es creíble que se haya esperado hasta después de sancionarse la ley, para declarar que esta es irrealizable.

Porque lo indudable y que no admite discusión, es que no puede realizarse la idea que al parecer se defiende, de entrar en el valle de Arán por el Noguera-Ribagorzana.

Tal ferro-carril es fantástico y hay que admitir que los que lo apadrinan, no lo conocen; y que aquellos que comprenden lo que representa de enormes y costosos trabajos, oponen esta línea al Pallares, como medio seguro de conseguir que no se construya ninguna por esta parte del Pirineo.

Resumiendo: Por lo que se colige de personas que pretenden saberlo, podría decirse:

1.º Que el Sr. Inchaurrendieta ha sido y es decidido partidario y defensor del ferro-carril del Noguera-Pallares, y que no ha discutido en el proyecto sus ventajas comparativas, por no ser ese el encargo recibido.

2.º Que considera tan excepcionales las condiciones del trazado por el Noguera Ribagorzana, y tan enormes las dificultades de su paso al valle de Arán, que lo cree, no solamente irrealizable, sino hasta fantástico con relación á su utilidad y á nuestros recursos.

3.º Que cree lamentable, en el orden político y administrativo, la cuestión que ha surgido respecto al Pallares con motivo del informe de Guerra, pues si fuesen ciertos todos esos grandes peligros, ocasión había para demostrarlos durante los estudios en que han intervenido brillantes jefes y oficiales militares; y aun cuando no hubiera sucedido así, debía hacerse constar la imposibilidad ó gran dificultad que se supone para la defensa, al hacerse el convenio y discutirse la ley, puesto que nada desconocido, sobre todo para los hombres de ciencia, había en las condiciones del trazado. No parece justo esperar á que la ley se sancione para hacer esa campaña, que tiene nada menos que á la supresión de esta línea.

LA CORTE DE NAPOLEON III.

Episodios y detalles muy curiosos.

Prosigue Pierre de Lano en *El Figaro* su incansable tarea de levantar el velo que cubría la vida íntima del Emperador y de las Tullerías. Más que otro alguno, el Sr. de Lano, que hoy empezamos á bosquejar, se ocupa de detallar el modo y manera con que los Emperadores y su sequito empleaban el tiempo. La Emperatriz se quejaba siempre de hastío y esperaba con impaciencia infantil que llegasen sus «Lunes», deliciosas soirées de que ya hemos hablado, y en las cuales las horas pasaban rápidamente.

El autor confiesa que muchas de las diversiones que tenían lugar, lo mismo en las Tullerías, que en Compiègne, Fontainebleau y Biarritz, eran bastante arriesgadas, pero reconoce también que el emperador puso siempre especial empeño en cubrir perfectamente las apariencias, habiendo sido preciso que pasase bastante tiempo después de la caída del Imperio, para que los cortesanos, desligados en sus poco escrupulosas conciencias de toda reserva, lanzasen á la publicidad los íntimos detalles que á continuación vamos á reproducir.

Napoleon III almorzaba siempre en familia, es decir, acompañado únicamente de su augusta esposa y del príncipe Imperial, en sus habitaciones particulares, mientras la alta servidumbre, reunida en otra estancia apartada, hacía honor á los succulentos manjares que de diario se servían en las Tullerías.

Había en la corte un cargo femenino, en el que solo eran admitidas las solteras, y se llamaba *les demoiselles d'honneur*, costumbre que databa de muchos siglos atrás, y que la Emperatriz quiso conservar cerca de ella, á imitación de las antiguas reinas de Francia. Las citadas señoritas, de origen aristocrático, vivían en las Tullerías y eran servidas en sus habitaciones privadas, excepto á la hora de la comida, en que aquella que estaba de guardia se sentaba á la mesa de los soberanos, además del intendente de S. M., general Rollin, las dos damas de Palacio y los altos empleados de la servidumbre, hasta formar un total de 12 ó 14 personas.

Terminada la comida, todos se trasladaban á un salón, al que acudían después algunos íntimos de las Tullerías, á quienes cabía el honor de poder formar parte de la tertulia de S. M. sin previa invitación. El Emperador, esclavo de la etiqueta, solía conversar gravemente con algún ministro ó algún diputado, ó bien algún militar de elevada graduación, mientras su egrégia consorte y las damas que la acompañaban, cómodamente recostadas en magníficos sillones, bostezaban tranquilamente al compás de sus abanicos; expandiendo á hurtadillas los movimientos del Emperador. Este aparecía á aquellas feminas bellas como el más encantador de los hombres, en el momento en que empezaba á despedirse de los asistentes, presentando algún *que hacer urgente*, que casi siempre se traducía en calarse un pequeño sombrero y un ancho paletot que le desfiguraba completamente, y marchar á correr en busca de alguna aventura por las calles de París.

Por cierto que el entonces jefe de policía, M. Hyrvoix, encargado especialmente de la persona de Napoleon III, llevaba muy á mal las escapatorias de su soberano, y aunque éste recurría á toda clase de ingeniosos ardides para despistar la vigilancia de que era objeto, apenas se apercebía que algún agente de M. Hyrvoix le seguía, el Emperador, tan mal humorado como es de suponer, volvía sus pasos atrás y se encerraba, por aquella noche, en sus habitaciones.

Tornando á ocuparnos de la habitual tertulia de las Tullerías, debemos confesar que algunas veces el Emperador procuraba amenazarla, bien llevando algún objeto raro ó de novedad, que todos se apresuraban á examinar y comentar, como sucedió en una ocasión con una preciosa máquina eléctrica perfeccionada, que regaló á la Emperatriz, y que durante muchas noches entusiasmó á la concurrencia, ó bien permitiendo que se improvisase una *sauterie*, para la cual él mismo se tomaba la pena de mover ratos y ratos el manubrio de un magnífico piano automático que en el salón se admiraba. Cuando el baile empezaba, se hacía venir al príncipe imperial, el cual invitaba galantemente á las damas á ser sus compañeras de danza, y este espectáculo embellecía de tal manera al cariñoso padre, que con asombro de todos, prolongaba su estancia allí horas enteras, sin acordarse de los asuntos graves que casi siempre le esperaban más tarde.

Las noches en que Napoleon se retiraba á sus habitaciones—y esto lo verificaba generalmente á las diez—la Emperatriz se apresuraba, so pretexto de que «ya deberían tener necesidad de reposo», á rogar á sus *demoiselles d'honneur* que se fuesen á acostar; realizado lo cual, la tertulia tomaba un carácter más entretenido y animado.

Las conversaciones giraban sobre asuntos escabrosos, por lo general: sobre la anécdota escandalosa del día, sobre la aventura erótica de este y del otro, sobre las alzas y bajas del *demi-monde*; y en fin, sobre las mil habillitas que constituyen la comida diaria de los cortesanos, y de todo lo cual gustaba la Emperatriz hallarse al corriente.

De chanza en chanza, venía á proponerse algún juego algo atrevido, y el que traía aquella noche el primero una noticia de sensación ó el que enseñaba alguna versión que mereciera ser aprobada, podía tener la seguridad de alcanzar una ovación, siquiera momentánea; pero que por serie

dispensada por tan aristocrática reunion, debia lisonjear mucho su amor propio.

Los chambelanes, los oficiales de la corte y los habituales de las Tullerías, entre ellos muy especialmente el marqués de Caux, que siendo uno de los que más empleaban entonces la maledicencia para el prójimo, no suponía, ciertamente, a cuántas murmuraciones y censuras se vería espuesto después por su casamiento con la Patti, se devanaban los sesos durante el día por poder amenizar con algun rasgo ingenioso ó alguna diversion de gran novadad ó espléndido salon del palacio, en el que una soberana, en el apogeo de su hermosura y de su poderío, declaraba á diario que se aburría.

Un palaciego, el conde de M., propuso una noche el juego de los retratos: éste consistía en distribuir lápices, plumas y papel á cada uno de los asistentes, los cuales debían, sin citar nombre alguno, trazar en pocas líneas la semblanza exacta de algun personaje histórico, hombre ó mujer, y á veces de alguno de los allí presentes. Los papeles de los allí presentes eran después recogidos y entregados á la Emperatriz, quien ordenaba que fueran leídos en alta voz, mereciendo una recompensa aquel cuyo parecido resultaba más exactamente descrito y con más concision. Jules Sandeau, Octave Feuillet, Edmond Abou, Merimée, y tantos otros escritores ilustres de entonces, tomaron parte en aquel concurso del talento; y es lástima, verdaderamente, que no hayan sabido conservarse unas páginas en las cuales tanto ingenio se derrochó.

Ciertamente que la diversion que acabamos de describir, y que durante muchas noches tuvo un éxito enorme en la corte, mereciendo su inventor los más calurosos plácemes, no podía tacharse sino de muy inocente y hasta de arcáica; pero no á todas podían aplicarse estos calificativos, y así como en la mesa de un gastrónomo suelen mezclarse manjares picantes, así en las Tullerías, de cuando en cuando, aparecían algunos juegos que, por su movimiento é incidentes á que daban lugar, podían levantar censuras por parte de la gente timorata ó morigerada.

El juego llamado del caballo se llevaba casi la primacía del bullicio y de la animación. Para efectuarlo, una señora se sentaba en medio de la habitacion, y un caballero, inclinado y con las manos apoyadas en las rodillas de aquella, recibía montada á caballo sobre su espalda á cuantas personas podía sostener y que tenía que hacer prodigios de equilibrio para no rodar todos por el pavimento.

A veces, una señora pretendía tomar tambien parte activa en el juego, y cuando al caer todos al suelo, como casi siempre sucedía, se encontraba alguna falda enredada entre los pies de los otros jugadores, la algarazca y el bullicio que se armaban subían hasta su mayor límite. No menos carcajadas producía el juego del paso, en el que sobre un caballete puesto en cuatro pies, debían ir saltando todos los asistentes, incluso las damas. Tambien el «condite» era otro de los entretenimientos favoritos y tenía lugar en las habitaciones de la Emperatriz, y si bien esta diversion no encerraba en sí nada de particular, solía á veces dar motivo á maliciosos comentarios.

Procuraremos explicar lo más claramente posible otro juego que denominaban del gato y el raton, y que no era, por cierto, de los menos animados. Los asistentes se ponían en cuclillas en el centro del salon, formando un redondel. Entonces se cogía un objeto cualquiera, un pañuelo, una pulsera, á veces un zapato que á hurtadillas se quitaba á alguna dama, y esta prenda se hacia pasar de mano en mano por debajo de las piernas de cada cual, con la mayor ligereza posible, á fin de impedir que fuese atrapada por una persona, señora ó caballero, designada al azar y que por detrás del círculo corría bajándose con el fin de apoderarse del objeto consabido. La imaginacion de nuestros lectores podrá adornar con toda clase de hipótesis los incidentes á que este juego daba ocasion, y que no es nuestro ánimo bosquejar.

Después de las anteriores reseñas, Pierre de Lano se extiende en consideraciones prolijas, pretendiendo hacer ver que la sociedad actual, la llamada *fin de siècle*, no es ni menos viciosa ni menos desordenada que la del segundo imperio. Aquellos cortesanos ligeros, frívolos, sin preocuparse absolutamente del mañana, no obedecían más que á los impulsos de un sentido moral bastante desequilibrado, y cuando la catástrofe de Sedan sobrevino, la mayor parte de ellos, justo es decirlo en su honor, hubo de retirarse á sus hogares con el luto en el alma y la ruina en su hacienda.

Háse hablado mucho de lo que llamaban «las cenas de la Emperatriz», y sobre las cuales, gentes envidiosas ó mal intencionadas, han lanzado anatemas que el articulista se esfuerza en destruir, protestando que solo se apoya en la más estricta verdad. Aquellas cenas, que solo consistían generalmente en un chocolate á la española, hecho por la tan conocida doncella de S. M., la célebre Pepa, y acompañado de brioches y algunas pastas, eran servidas cuando los cortesanos se habían retirado y no quedaban más que algunos intimos de la soberana. La conversacion era entonces más expansiva, como fácilmente podrá comprenderse, pero sin que por esto diera motivo á las ágras censuras que algunos escritores de aquel tiempo querían lanzar sobre la Emperatriz. Esta, dominada siempre por su carácter caprichoso, cometió alguna vez la imprudencia, es cierto, de ir á sorprender á deshora, y en compañía de varios intimos, á alguna de sus amigas, pidiéndole que la invitase á cenar; pero esto sucedió contadísimas veces, y no volvió á repetirse, después que el Emperador, enterado del hecho, amonestó severamente á su augusta esposa.

Si bien estas cenas, de que nos hemos ocupado, nada tenían en sí de censurable, no podría decirse otro tanto de «Los Lunes», que no siendo al principio más que unos bailes, como suelen dárlos las familias aristocráticas, ó pudientes, fueron luego degenerando en diversiones de otra especie, por culpa sin duda alguna del espíritu adulator y frívolo de los cortesanos, que así creían combatir mejor el habitual aburrimiento de la Emperatriz. Un día imaginóse amenizar la *soirée* con unos cuadros vivos que, muy decorosos al principio,

tomaron luego un tinte más artístico, bien representando niñas y bacantes, escenas mitológicas ó de historia antigua, las cuales para ser exactamente reproducidas, necesitaban poco desfilarse en el atavío. Las damas más bellas de la corte tomaron parte en estas exhibiciones, que si por una parte tenían algo de las estatuas antiguas, no por eso dejaban de ser modelos de propiedad y buen gusto, gracias á la artística direccion de M. Viollet-Le-Duc. A los cuadros vivos siguieron las charadas, y como siempre, volvióse á entrar en terreno resbaladizo, pues el idioma francés, que á tantos *calembours* se presta, ofrecia ancho campo á la picaresca imaginacion de aquellos grandes señores. Preciso es confesarlo, aquellos disfraces, aquellos personajes que tan á lo vivo se representaban, ofrecían una perspectiva admirable, y el más escrupuloso historiador no hubiera encontrado, artísticamente hablando, más que motivos de plácemes y elogios.

El ingenio de los cortesanos se aguzaba buscando palabras que pudieran descomponerse en charada; así, una noche en que se propuso la de *Mirliton*, todos aplaudieron sin titubear, pues la segunda sílaba, *li*, prestábase á incidentes complicadísimos, que no defraudaron, ciertamente, al ser realizados, las lisonjeras esperanzas que sus autores concibieron. Si las censuras á que esta charada dió lugar, cuando más tarde el secreto se vió divulgado, fueron en parte merecidas, no así las que fulminaron injustamente sobre unos retratos fotográficos que aparecieron de la Emperatriz y sus damas en trajes sobradamente ligeros.

Aquello fué una infame calumnia, que los enemigos del imperio hicieron propagar, y que unos cuantos malvados inventaron, aplicando á los cuerpos de impúdicas mujercuelas la cabeza de la Emperatriz y de sus amigas. Pierre de Lano declara cabalrosamente que se complace en desmentir en este artículo con toda energia tan indignas supercherías.

Aquella charada de *Mirliton* tuvo un éxito asombroso, y fué más tarde repetida, aunque modificando algun tanto su primitiva desenvoltura, en Champrosy delante del príncipe Napoleón y del mariscal Pellissier, el cual, estando en vísperas de casarse, tomó parte activa en la escena segunda.

Otro manantial de graciosos incidentes surgió de la idea original de imitar á los actores y actrices que de más fama gozaban por aquella época. Copiábanse y ensayábanse con extraordinario ardor la voz, los ademanes, las posturas, los trajes de aquellas celebridades, y la entonces sin rival estrella del café cantante, *Theresa*, fué una de las que merecieron el honor de ser con más entusiasmo estudiada y reproducida. Puede asegurarse que más de una aristocrática dama fué proclamada en aquel elevado concurso como una digna rival de la afamada cantante.

Pero todo esto sucedía en París, á veces con largos intervalos, pues la presencia del Emperador y su culto por la etiqueta, exigían una mesura de la que solo se prescindía cuando la corte celebraba sus vacaciones, trasladándose á los sitios reales, donde la vida de campo permitía mayores expansiones y en donde la ausencia de los deberes políticos y de las ceremoniosas costumbres palaciegas dejaban más espacio libre á la fantasia, siempre fecunda de los cortesanos, que secundaban en un todo las inclinaciones turbulentas de su soberana.

La corte pasaba generalmente los veranos en Saint Cloud, Fontainebleau ó Compiègne, y al final de la estacion se instalaba en Biarritz, donde la Emperatriz hizo construir su preciosa «Ville Eugénie.» Cada una de estas residencias en nada se parecia á la otra, siendo tambien diferente la vida que en todas ellas se acostumbraba. En Saint Cloud, cuya vecindad con París hacia la existencia casi semejante á la de las Tullerías, la etiqueta era rigurosamente observada, y los invitados se escogían, generalmente, entre el mundo oficial, lo cual obligaba en cierto modo al Emperador á seguir ocupándose de política y de los negocios de Estado. En cuanto á las diversiones, consistían allí únicamente en paseos por el parque y sus cercanías. Sin embargo, los jueves solía Napoleón III hacer escursiones á Versailles, donde se entregaba á los placeres de la caza, de los que era muy apasionado. Después de haber cobrado las piezas, los cazadores se reunían en el patio de honor del Gran Trianon, y volviendo á montar en los *breaks*, regresaban á Saint Cloud.

Estas expediciones solo ofrecían una particularidad, y consistía en el último tiro que el monarca se dignaba disparar con algunos cortesanos, especialmente invitados para ello. Hacia unos quinientos metros de distancia de la terraza del palacio, el Emperador se mantenía en actitud expectante con su fusil alerta, mientras los guardas abrían unas inmensas jaulas de mimbre, donde se encerraban más de dos mil faisanes, que al ser puestos repentinamente en libertad, formaban como una nube encima de la cabeza de los asistentes, y que recibían la descarga que á quemaropa les era enviada en aquel momento. Semejante entretenimiento complacía mucho á S. M., quien lo comparaba con el ramillete final que suele haber en todos los fuegos artificiales.

En Fontainebleau y en Compiègne la caza ocupaba tambien lugar preferente entre las diversiones, sobre todo en este último punto, en que las reses abundaban. Lo mismo en un Real Sitio que en otro, el cuidado de dirigir las invitaciones estaba reservado exclusivamente á la Emperatriz, quien designaba tambien las habitaciones que los huéspedes habían de ocupar. El almuerzo no se hacia en la forma privada que se acostumbraba en las Tullerías. Todos los convidados asistian á él, trasladándose después bien á la sala del billar ó bien al lago, donde solían hacerse amenos paseos en las barquillas y canoas preparadas al efecto.

Más de un chapuzon contribuyó á despertar la hilaridad de los asistentes, debiendo exceptuar, sin embargo, el susto mayúsculo que todos experimentaron un día viendo la barquilla del Emperador volcarse de improviso y arrojar al agua á su augusto tripulante.

Muchas tardes efectuábanse excursiones al bosque, ora á pie, ora en carruajes; pero

éstos paseos, siempre iguales y con carácter casi oficial, aburrían sobremanera á la Emperatriz, la cual, siempre que podía, se escapaba con algunas de sus amigas hacia algun paraje más desconocido y pintoresco.

En las cercanías del bosque real existía una especie de posada, muy frecuentada por los pintores, que encontraban desde aquel sitio perspectivas deliciosas, y cuya propietaria, la vieja Ganne, gozaba de fama universal en los contornos. La Emperatriz, hasta cuyos oídos llegaron los ecos de aquellas alabanzas, concibió un día el capricho, que, como de costumbre, puso inmediatamente por obra, de ir á conocer en persona aquel singular paraje. A pesar de que las paredes se hallaban llenas de frescos salidos de los pinceles mas célebres de aquella época, y que, como en recuerdo de su paso por allí, habían dejado los artistas, S. M. no encontró ni en la posada ni en el paisaje, nada digno de llamar su regia atencion, y su disgusto se tradujo de un modo manifiesto, alejándose inmediatamente muy mal humorada, como el niño mimado á quien engañan con una promesa no realizada, mientras la pobre «Mère Ganne» lloraba amargamente al ver la poco favorable impresion que aquella visita hacia causado á la soberana.

Hasta mucho después de haber residido en Fontainebleau, la Emperatriz Eugenia no llegó á conocer un delicioso sitio llamado «Les Sables d'Arbones», y hacia el cual encaminó siempre en adelante sus paseos particulares. En medio del bosque y en un lugar casi salvaje, existía una especie de colina, formada de arena, y desde cuya cima presentaba por todos lados anchas fajas de deslumbrante blancura. Con no poca sorpresa de los asistentes, la Emperatriz, después de haber subido una tarde el montecillo, recogió valerosamente sus faldas entre las piernas á modo de pantalones y dejándose caer sobre la vertiente, empezó á bajar escurriéndose rápidamente, y gritando en medio de sonoras risas: «El que pueda que me siga.»

No sin algun peligro llegó la joven soberana al término de su carrera, y este ejemplo de valor fué en el acto imitado por todos los presentes, incluso las damas, que tambien tuvieron la precaucion de recoger sus vestidos de la manera indicada por su imperial señora. Tan señalada audacia fué ruidosamente celebrada por todos, y el juego de la colina de Sables d'Arbones quedó de repertorio siempre que la corte se hallaba en Fontainebleau.

El acorazado «Pelayo».

Dice hoy *El Liberal*, con referencia á noticias de la Coruña, que el acorazado *Pelayo* habia varado el viernes último á la entrada del dique del Ferrol; pero la noticia no debe ser exacta, porque *El Correo Gallego*, periódico del Ferrol, que hoy hemos recibido, dice lo siguiente:

«A primera hora de la tarde de ayer (el viernes), entró en la dársena del arsenal el acorazado *Pelayo*, que pasará al dique de la Campaña probablemente el lunes.»

Después del *Pelayo* limpiará sus fondos el *Regente*, y cuando este salga del dique la *Almansa»*.

Los certificados de origen.

Refiere el *Diario de Barcelona*, que el sábado tuvo lugar en la Casa Lonja una reunion de comerciantes, exportadores y comisionistas de artículos para las Antillas á fin de tratar de los perjuicios que causará al comercio de la Península el art. 4.º de la real orden de 8 de este mes, que exige, en toda la exportacion á las Antillas, el certificado de origen de las mercancías.

Acordóse en la reunion elevar una razonada exposicion al Excmo. señor ministro de Ultramar, manifestando lo impracticable é innecesario que es lo dispuesto en dicho art. 4.º; remitir copias de la exposicion al señor gobernador de la provincia, al Fomento del Trabajo Nacional y á la Cámara de Comercio, pidiéndole su apoyo, y comunicar á los consignatarios que, mientras subsista dicho art. 4.º, no les es posible entregar carga á los buques, pues se espondrían á que ésta quedara en los puertos de destino á disposicion de los remitentes.

Segun *La Vanguardia*, el total de personas que concurrirán á esta reunion, representa por lo menos medio millon de duros de expediciones en cada vapor que sale para las Antillas.

La «Gaceta».

Presidencia del Consejo de ministros. Real decreto decidiendo á favor de la administracion una competencia suscitada entre el gobernador civil de la provincia de Jaen y el juez de primera instancia de Andujar.

Gracia y Justicia. Real decreto indultando á Jorge Ibañez Melero del resto de la pena de un año y un día de presidio correccional que le impuso la Audiencia de Calatayud, por el delito de hurto de leñas.

Otro conmutando á tres años de prision correccional, la pena de seis años, ocho meses y un día de prision mayor que la Audiencia de Salamanca impuso á Severo Paradinas Chamorro en causa por delito de atentado contra un agente de la autoridad.

Otro indultando á Miguel Prieto Ortiz, Francisco Lopez Muñoz, Antonio Mariscal Galvez, Cristobal Gonzalez Dominguez, Bartolomé Marin Moreno, Pedro Nieto Sillero y Pedro Sillero Ruiz del resto de la pena de once años y cinco dias de inhabilitacion especial para el cargo de concejales á que fueron condenados por la Audiencia de Córdoba, por delito de prevaricacion.

Otro indultando á Juan José Escobar y Escríba de la mitad de la pena de tres años, cuatro meses y ocho dias de prision correccional á que fué condenado por la Audiencia de Almerndalejo por los delitos de disparo de arma de fuego y lesiones.

Resoluciones adoptadas en el personal de auxiliares del Tribunal Supremo, audiencias territoriales y de lo criminal, y juzgados de primera instancia é instrucion desde 1.º de Abril á 30 de Junio.

Hacienda. Real decreto declarando jubilado á su instancia á D. Alfonso de la Torre Aguado, jefe de administracion de tercera clase

que ha sido en Ultramar y en la actualidad jefe de negociado de primera clase de la direccion general de Contribuciones indirectas, pericial del cuerpo de aduanas y concediéndole los honores de jefe superior de administracion con escepcion de toda clase de derechos.

Universidad Central.

Anuncia la secretaria general que los alumnos de las carreras de practicantes y matronas que tengan aprobados uno ó más semestres, conforme al reglamento de 21 de Noviembre de 1861, pueden solicitar matricula en el negociado respectivo de la misma, de diez á doce de la mañana, todos los dias lectivos, desde el 15 al 30 de Setiembre próximo, para continuar el estudio de dichas carreras durante el periodo comprendido desde 1.º de Octubre siguiente á 31 de Marzo de 1892.

Segun este anuncio, los que sean inscritos en dichas enseñanzas, tienen obligacion de asistir puntualmente á las clases. Los profesores pasarán lista diariamente, y cometidas por los alumnos 20 faltas voluntarias ó 40 involuntarias, serán borrados de la lista y habrán perdido el semestre que cursen.

CURIOSIDADES.

Un viaje en proyecto de Sarah Bernhardt.—La literatura inmoral.—Aviso á los jugadores.—Monaco en Chicago.—Manera de obtener rosas azules y verdes.

La gran artista francesa acaba de tener una idea verdaderamente original. Trata ahora de dar la vuelta al mundo en un barco de 3.000 toneladas, especialmente fletado para ella y para su compañía, en el que, saliendo del Havre, irá á Portugal y vendrá á España, para marchar después á la costa del Mediterráneo francés. Pasado el invierno, recorrerá los siguientes países y ciudades: Alejandria, el Cairo, la India, China, Japon, Vancouver, San Francisco, la América española, La Plata, el Brasil, Cuba, Charleston y Nueva-York, para terminar su odisea con algunas representaciones en Londres.

El empresario de Sarah Bernhardt, monsieur Abbey, trata en la actualidad con M. Spreckels, el *Rey del azúcar* y fundador de la *Oceanic steamship Line*, para adquirir con el indicado objeto el vapor *Mariposa*. Los gastos de tan loca aventura calcularánse en 5.000 pesetas diarias, pero Sarah Bernhardt tendrá su *yacht*, y aún más que *yacht*, un verdadero barco almirante.

* Gran número de personas ilustradas han emprendido en Suiza una campaña contra la literatura inmoral, á cuyo efecto acaba de ser convocado un Congreso internacional, que deberá reunirse en Berna á fines de Setiembre, y que cuenta ya con 247 adhesiones.

M. Henri P. Omaged, de Monte Carlo, ha propuesto al comité de la Exposicion de Chicago la construccion de un pabellon especial en el que se reproducirá la sala de juego del Casino de Mónaco con todos sus accesorios, ofreciendo como garantia de su proyecto una suma de 10 millones de francos, que se destinarán: la mitad á la compra de billetes de la Exposicion, y el resto á levantar un espléndido alojamiento para los jugadores. Con eso los *touristas* que visiten á Chicago durante las fiestas conmemorativas del Centenario de Colon, no echarán de menos el clásico *Rien ne vas plus*.

Los periódicos brasileños cuentan que un horticultor de Buenos Aires ha descubierto la manera de producir rosas verdes y azules.

Regando todo el invierno los rosales blancos con una disolucion de azul de Prusia se obtienen en verano rosas cuyo color es de un tono marcadamente azulado, y sustituyendo el azul de Prusia con sulfato de cobre, se consigue que las flores sean verdes.

TELEGRAMAS DE LA MAÑANA.

(DE LA AGENCIA FABRA.)

Maniobras militares.

Paris 31.—Ya está casi terminada en Troyes la concentracion de las fuerzas que han de tomar parte en las grandes maniobras militares.

Doble parto.

Postdam 31.—La princesa heredera de Hohenzollern, María Teresa de Borbon, ha dado á luz dos hijos. Dicha princesa es de la familia real de Nápoles ó hija del conde de Trani.

Un ciclón.

Turin 31.—Un ciclón de granizo que se ha desarrollado sobre los territorios de Sotímo y Castiglioni, ha destruido todas las cosechas. Las casas han sufrido tambien considerables daños, y hay muchas personas que han recibido contusiones más ó menos graves.

Una explosion.

Londres 31.—Se ha verificado una explosion de fuego grisú en las minas de Malagarote, cerca de Bedminster, habiendo resultado siete muertos y cuatro heridos.

Inglaterra y la Sublime Puerta.

Londres 31.—Segun informes de un corresponsal de *The Standard*, las relaciones de Inglaterra con la Sublime Puerta son actualmente muy tirantes, á causa de la respuesta dilatoria dada por el ministro Salisbury á las gestiones practicadas por el de Turquía, y relativas á la evacuacion de Egipto.

En Zanzibar.

Londres 31.—*The Times*, en su segunda edicion, dice que el expedicionario Wissman ha llegado á Zanzibar conduciendo material para trescientos metros de vía férrea para trasportar un vapor al lago Victoria-Nyanza.

La expedicion se compone de mil hombres, de los que son soldados 500.

Entierro de Latino Coelho.

Lisboa 31.—Se ha verificado el entierro del ilustre académico y político José Maria Latino Coelho. El séquito acompañó al cadáver á pie desde la iglesia hasta el cementerio, en el cual se pronunciaron sentidos discursos.

Los amigos encargados de sus funerales pidieron que no se le tributaran los honores que le correspondian como militar y antiguo ministro.—*Fabra*.

SUCESOS Y DESGRACIAS.

El que muere pobre.

Anteayer se dió cuenta en el gobierno civil de que en el núm. 6 de la calle de García Paredes se hallaba en completo estado de putrefaccion el cadáver de un hombre, y debía ser enterrado de caridad.

En el negociado correspondiente del Ayuntamiento se dió parte de aquella defuncion pocas horas antes de haber ocurrido; pero allí equivocaron las órdenes, y el cadáver quedó en el cuarto donde habia ocurrido el fallecimiento.

Como anteayer fué domingo, no hubo medio de que se subsanara el error, por falta de personal en la oficina correspondiente.

El gobernador dispuso lo conveniente para que el cuerpo aquel fuese llevado al depósito.

Así es como se vela por la salud pública y por la caridad.

Llegando hasta este extremo el descuido de los servicios municipales.

Las armas de fuego.

En el paseo de los Melancólicos encontró la pareja de la Guardia civil ayer tarde, á los tres y media, á un sugeto gravemente herido, al que trasladó inmediatamente á la Casa de Socorro del distrito de la Latina.

Allí fué curado de una herida grave en la region frontal, que, segun declaracion del herido, se la ocasionó estando examinando una pistola de dos cañones que por cinco pesetas acababa de comprar en el Rastro para defenderse de los ataques nocturnos, pues segun manifestó, la noche pasada, en el mismo paseo, donde vive, le salió al encuentro un individuo y le amenazó con una navaja.

El herido, que se llama Juan Nicolás Castillo, fué trasladado al hospital Provincial.

Entre presos.

El día 27 riñeron dos presos en la cárcel de Utrera: ya anteriormente se habian demostrado pocas simpatías.

Acometidos con tal encarnizamiento, que uno de ellos dió un mordisco á su contrario en la nariz, y éste á su vez hizo presa en el labio inferior de su agresor, quedando cada cual con el bocado de carne en la boca.

Aquellas dos bestias feroces se separaron con los labios teñidos en sangre.

Las mujeres que matan.

En Garray (Soria) promovióse ayer una riña entre las sirvientas Cayetana V. y Brígida la Orden, falleciendo la primera á consecuencia de una profunda herida que le causó su rival.

Ha sido ésta detenida.

La fiesta nacional.

En Algimia de Alfarra (Valencia) hubo el jueves una corrida de toros callejeros, sin duda para festejar á algun santo, segun uso y costumbre en los pueblos; pero es el caso que uno de los bichos enganchó por el cuello á un muchacho de la capital, que fué á dicho pueblo atraído por la aficion, causándole la muerte.

Este hecho dicen los periódicos de Valencia que causó viva emocion en aquel vecindario; pero tenemos la seguridad de que se repetirá.

Incendio.

En el lugar de Barrio, feligresía de Muiños (Orense) se produjo un incendio en casa de una anciana de setenta años, la cual pereció abrasada.

El cadáver de la infeliz fué extraído de los escombros completamente carbonizado.

Los valientes.

Durante la corrida de toros verificada anteayer en Valladolid, Enrique Salazar Mendez hirió en el cuello, con un puñal, al guardia municipal Pedro Tapia, sin mediar provocacion ni otra causa conocida.

Fué detenido y puesto á disposicion del juzgado.

Puñaladas.

Comunica el gobernador de Pontevedra que á las ocho y media de la noche de anteayer fué muerto de tres terribles puñaladas, en la parroquia de Cea (Villagarcía), Juan Lobato Rodriguez.

El autor ha sido capturado.

Robo importante.

Segun los periódicos de Segovia, en la fonda de la estacion le fueron sustraídos al comandante de infantería Sr. Fité y Corominas, que se dirigía á Madrid, cuatro mil duros que llevaba en una cartera, la que dicho señor dejó encima de una silla mientras tomaba un refrigerio con su familia.

Enterado el gobernador, practicó activas diligencias para detener á los autores del robo, no habiendo dado resultado hasta ahora.

Parece ser que dicha cantidad eran los ahorros que el Sr. Fité habia traído de Ultramar.

La cartera robada contiene, segun los informes de *El Adelantado*, 700 pesos en oro, una caja de alhajas por valor de mil, y cuatro letras de cambio, tres para Valencia y la otra sobre Madrid.

El gobernador ha teleografiado á las referidas poblaciones para que se detenga al que vaya á cobrarlas.

CRÓNICA DE ESPECTÁCULOS.

Recoletos.

Muy en breve se verificará en este concurrido teatro el beneficio del reputado primer actor cómico Sr. Castilla, poniéndose en escena, además de otras obras, el célebre juguete lírico *Artistas para la Habana*, en el que es sabido cómo ejecuta Castilla su *bolero affligio*, y el juguete cómico de D. Eusebio Blasco titulado *El primer galán*, cuya obra fué el inolvidable Zamacois el último actor que la interpretó en Madrid.

Tivoli.

Mañana se verificará en este teatro el estreno de un juguete cómico lírico en un acto, titulado *El primer vuelo*, original de un conocido autor y con música de un reputado maestro.

Felipe.

Mañana empezarán las funciones en este teatro á las ocho y tres cuartos de la noche.

Fronton Madrileño.

En este fronton se verificará mañana á las cuatro y media un interesante partido de pelota á mano para despedida del afá-

mado jugador Ignacio Acha (Belia) en el que tomará parte este pelotari en union de Tomás Unzuano (El Chato), contra Francisco Aramburu (Pachichique) y José M. Arregui (Castillo).

AL MENUDEO.

Noticias militares. Por el asalto de la cotta y ranchería de Baldung (Mindanao), el 26 de Abril último se han concedido las siguientes recompensas:

Cruz roja de segunda clase, pensionada, con la semi-diferencia del sueldo de su empleo al inmediato superior, al teniente coronel D. Juan Hernandez Ferrer; cruz roja de primera clase, pensionada con la semi-diferencia del sueldo de su empleo al inmediato superior, al primer teniente D. Alejo Fraile Crespo; cruz roja de plata, pensionada con 750 pesetas mensuales vitalicia, al cabo Benito Górgoles y soldado Leoncio Bellica; cruz roja de plata, pensionada con 250 pesetas mensuales, vitalicia, a los soldados Lorenzo Casino, Honorio Mediavilla, Valeriano Olorio e Hilario Jurado, todos del regimiento infantería de Visayas, número 72; cruz roja de plata, pensionada con 750 pesetas, vitalicia, al artillero del segundo batallón del regimiento peninsular, Miguel Castro Sanchez, y cruz blanca de plata del Mérito militar, al habitante de Parang Parang, moro Gurat, que sirvió de guía a la columna.

En recompensa de la herida grave que recibió en el combate sostenido la noche del 14 al 15 de Mayo último, contra moros de las rancherías de Lanao, en la plaza del campamento de Baras (Mindanao), se ha concedido el empleo de capitán al primer teniente del batallón disciplinario de Filipinas, D. Marcelino Gonzalez Diaz.

Desde hoy, las horas de oficina en el ministerio de la Guerra serán de doce a cinco. Ha regresado a Oviedo el coronel señor Solís, director de la fábrica de armas. Segun un telegrama del señor baron de Covadonga, recibido en Oviedo, el aumento de trabajo en la fábrica será de 4.000 fusiles.

Noticias de Cuba.

Las *Noticias* de Nueva-York publican los siguientes telegramas: *Habana 18 Agosto.*—El bandido Tomás Cruz ha sido muerto por las tropas cerca de Vieja Bermeja, en el distrito de Matanzas.

Habana 20 Agosto.—Oro español de 230 y 3/4 a 231. Cambios tranquilos. Azúcar, mucha demanda, subiendo los precios. Se han vendido 25.500 sacos de azúcar centrífuga, de 95 1/2 a 96 grados de polarización, a 3'22 1/2 pesos fuertes oro quintal.

Ha fallecido en esta ciudad el señor don Francisco Schmidt, cónsul que era en la misma de Rusia y de Grecia.

Motin.

El viernes hubo un motin en Alcalá de Chisvert, a consecuencia de haber ordenado el alcalde la detencion de varios mozos del pueblo que habian faltado a las Ordenanzas municipales.

Mas de doscientos jóvenes acudieron a la Casa Consistorial, pidiendo la libertad de sus compañeros y dando gritos de ¡Muera el Ayuntamiento! ¡Vivan las huelgas! Terminó el alboroto con la presencia de la Guardia civil.

Por real órden del ministerio de la Gobernacion se han anulado los impuestos que el Ayuntamiento habia establecido sobre las licencias para abrir nuevos establecimientos y sobre la introduccion de trigo destinado a la elaboracion del pan.

El Sr. Castelar pasará en el Mediodía de Alemania la mayor parte del mes de Setiembre.

La vacuna.

El primer turno de vacunacion directa de ternera que el doctor Balsguer practicará por acuerdo del Ayuntamiento en las diez Casas de Secorro, en exclusivo beneficio de los pobres, será en la forma siguiente:

Distrito del Centro, el día 1; Audiencia, el 2; Palacio, el 3; Universidad, el 4; Latina, el 5; Inclusa, el 7; Hospital, el 9; Congreso, el 10; Buenavista, el 11, y Hospicio, el 12 de Setiembre, a las diez de la mañana.

Ha llegado a San Sebastian, procedente de Cauterets, el director de Instruccion pública, Sr. Diez Macuso.

Correos.

Mañana se despacha en Madrid, via de Marsella, la correspondencia dirigida a Filipinas.

San Antolin y los peregrinos franceses. Anoche llegó a Palencia una peregrinacion francesa al frente de la cual va el Obispo de Pamiers.

Esperaban en la estacion el Obispo de Palencia, el cabildo, el gobernador, el alcalde y otras muchas personas, dirigiéndose todos al Seminario, que estaba iluminado, así como la carrera, donde tocaron las músicas y se dispararon cohetes.

A la entrada de la poblacion habia un arco muy bien dispuesto y coronado con banderas francesas y españolas, con la siguiente inscripcion: «Palencia a los peregrinos de Pamiers.»

Al apearse del coche el Obispo de Pamiers vitoreó a España, a Palencia y a los palentinos.

Hoy ha recibido la reliquia de San Antolin, objeto de la peregrinacion.

Mañana oficiará de pontifical. Cantará la misa de Mercadante por Berges, el cuerpo de coros y la orquesta del teatro.

Cosecha perdida.

Dicen de Albacacer (Castellon) que la cosecha de la uva en dicho término se halla completamente perdida a causa del mildew, porque despues de caer las hojas y secarse los racimos, ha sido imposible aplicar ningun remedio.

En diez o doce dias se ha visto perder un producto que se calcula importaria de unos 20 a 30.000 duros.

Concurso musical.

El domingo se celebró en Vigo un concurso musical dispuesto por la Sociedad coral La Oliva, bajo la presidencia de los maestros Fernandez Caballero, Brañas, Muñoz y Montes.

Los orfeones que asistieron al concierto son cinco: El Arte, de Ferrol; La Union

Orensana y El Orensano, de Orense; Los Trovadores y El Obrero, de Pontevedra. Los cinco orfeones cantaron una *Serenata*, del maestro Oliva; la *Aurora*, de Reventos; el *Amanecer*, de Eslava; la *Alborada*, de Veiga, y la *Aurora*, de Rille.

Miseria.

En Alcoy presagian hambre y miseria para el próximo invierno, en vista del escaso trabajo que se nota en las operaciones propias de la industria lanera, el poco movimiento que se observa en la extraccion de los vinos, y al gran asopio que están haciendo algunas casas acaparadoras de los trigos de aquel término municipal y los vecinos.

Tambien las noticias que se reciben de la parte baja de la provincia de Huesca son muy tristes y desconsoladoras; la miseria, con sus naturales consecuencias se está desarrollando de una manera aterradora. En casi todos los pueblos de secano, la cosecha de cereales ha sido nula, y las de vino y aceite lo serán tambien por efecto de la pertinaz sequia.

EDICION DE LA NOCHE

Nuestro embajador en Paris.

Vivos comentarios. Paris 1.º.—En los círculos políticos se hacen muchos comentarios sobre el viaje a San Sebastian del señor duque de Mandas, embajador de España en Paris.

Algunos suponen que el embajador ha sido llamado para conferenciar con el gobierno sobre la cuestion de los vinos, y otros presumen que el viaje del Sr. Lasala está relacionado con la próxima llegada a San Sebastian del gran duque Wladimiro de Rusia.

En los centros diplomáticos ha causado tambien extrañeza el viaje del embajador español, pues no se tenia noticia alguna de que el señor duque de Mandas pensara salir de Paris.

El ministro de la Gobernacion celebró ayer una larga conferencia telefónica con el ministro de la Guerra, que se encuentra en San Sebastian.

Esta conferencia versó acerca de la sumaria seguida al cabo del escuadron de caballeria que tomó parte en el acto de in-subordinacion de la Coruña.

Créese se aconsejará el indulto.

Los ministros que residen en San Sebastian, Sres. Villaverde, Tetuan, Azcárraga y Fabié, celebraron ayer una breve reunion sin resolver nada, porque se espera mañana ó pasado al Sr. Cánovas de regreso de Bigorre.

El duque de Tetuan no ha decidido aún si irá a Oestona.

Quien parece que irá a Bilbao es el general Azcárraga.

El Sr. Cos-Gayon saldrá mañana ó pasado con el objeto de recoger a su familia, que se halla en Fuenterria.

Pasará tambien unos dias en San Sebastian, cuando allí vaya desde Biarritz, el Sr. Cánovas.

Nuestro muy estimado y respetable amigo, D. Alejandro Llorente, ha regresado a Madrid desde Biarritz, donde se encontraba.

Se habla nuevamente de trabajos que se hacen cerca de Zorrilla para que se deje de cuquerias y regrese a España.

El meeting que ayer debía celebrarse en Sort para tratar todos aquellos pueblos del Noguera Pallaresa, se ha aplazado para el próximo domingo.

Continúan las dudas sobre si el señor Rodriguez San Pedro volverá a encargarse de la alcaldía.

Lo que parece claro es que el gobierno en general, y el Sr. Silvela en particular, desean que dimita el Sr. San Pedro; pero el Sr. San Pedro parece inclinado a volver a su cargo, siquiera lo deje a las cuarenta y ocho horas.

POR TELÉGRAFO

TELEGRAMAS DE LA TARDE.

(DE LA AGENCIA FABRA.)

El entusiasmo por Rusia.

Cauterets 1.º.—En honor del embajador de Rusia en Francia señor baron de Mohrenheim y de su familia, se hizo ayer una manifestacion de entusiasmo por parte de todas las autoridades y habitantes de Cauterets.

El alcalde, acompañado de muchos diputados y senadores, fueron a casa del embajador, al cual expresaron los sentimientos de respeto y cariño.

El baron de Mohrenheim agradeció vivamente las demostraciones de que era objeto, expresándose con mucho calor y entusiasmo y felicitándose de la estrecha amistad que une a Francia con Rusia.

Las autoridades de Cauterets preparan algunos obsequios en honor del embajador de Rusia.

Tambien se organizan varios festejos públicos para demostrar las simpatías que el pueblo francés tiene hacia el ruso.

Cauterets 1.º.—Anoche se celebró un banquete en honor del embajador de Rusia en Paris baron de Mohrenheim.

Asistieron el prefecto, las autoridades locales y gran número de personas distinguidas.

El prefecto, al terminar el banquete, brindó por el Ozar y por la prosperidad de Rusia.

A este brindis se asoció el diputado Debretuil el cual recordó, además, que fué el promovedor de la union franco-rusa con un objeto pacífico.

El baron de Mohrenheim contestó agradeciendo estos brindis y bebiendo a su vez por Francia y Carnot.

Durante el banquete la música tocó sucesivamente el himno nacional ruso y la *Marsellesa*, siendo coreados por los comensales.

El entusiasmo y las aclamaciones no cesaron un solo momento.

Descorramientos.

Paris 1.º.—Noticias recibidas de Verdum (departamento del Meuse) dicen que el tren procedente de Chalons descarriló ayer cerca de la estacion de Recicourt.

La máquina fué lanzada a un lado de la vía, donde quedó empotrada.

Ningun viajero ha resultado herido; pero el maquinista y el fogonero recibieron heridas de mucha consideracion.

El primero se halla en muy grave estado, y el segundo sufrió a consecuencia del golpe la fractura de la muñeca derecha.

La circulacion de trenes ha quedado restablecida en el dia de hoy.

Nueva-York 1.º.—En el Estado de Indiana, y entre las estaciones de Telcity y Troy, ocurrió ayer una terrible catástrofe.

Uno de los trenes que hacen el servicio y que marchaba lleno de viajeros, descarriló precipitándose desde una altura considerable.

Los coches sufrieron grandes desperfectos. Varios de ellos comenzaron a arder.

Hasta ahora van recogidos 16 viajeros heridos.

Se cree que el número total sea mucho mayor.

Han resultado tambien cuatro personas muertas por efecto de terribles quemaduras.—*Fabra.*

El infante D. Antonio.

Paris 1.º.—Procedente de Lóndres llegó anoche a esta capital el infante D. Antonio, quien se dirigió enseguida al palacio de la Reina doña Isabel.

Noticias de San Sebastian.

San Sebastian 1 (310 t.) Director CORREO. El general Azcárraga ha salido para Deba. Regresará el viernes.

Tambien ha salido para Biarritz el señor Fabié.

Ha llegado en el sudexpres el duque de Mandas, procedente de Paris, comentándose este viaje.

El fiscal de Granada ha sido trasladado a la Audiencia de Valladolid.

El gran duque Wladimiro ocupará en San Sebastian el hotel que en otros años habitaba la Infanta doña Eulalia.—*Mencheta.*

La Exposicion de Cariñena.

Zaragoza 1 (1 t.) Director CORREO. Esta tarde se inaugura la Exposicion vitivinícola de Cariñena.

En este momento sale un tren especial, conduciendo al gobernador, al Obispo, al alcalde de Zaragoza, Cámara de comercio y otras representaciones.—*Mencheta.*

Cariñena 1.º (4 tarde).

Director CORREO. Se ha verificado la inauguracion con gran solemnidad.

En el pueblo hay extraordinaria concurrencia.

Ha bendecido la Exposicion el Obispo, y han concurrido muchos expositores.—*Mencheta.*

Víctima de rápida enfermedad, ha fallecido ayer D. Ignacio Ayuso y Garrido, padre de nuestro estimado amigo D. José Ignacio Ayuso, a quien enviamos el pésame por esta desgracia.

El Sr. Ayuso y Garrido era distinguido abogado de esta corte; se habia significado por sus ideas liberales, y estaba condecorado con varias cruces por acciones de guerra.

El duque Wladimiro.

El gran duque Wladimiro y su esposa llegaron el 28 a Rostock para visitar al gran duque Mecklembourg-Schwerin, y el 29 salieron para Helligendamm (estacion balnearia de Doberan), donde se encuentra la gran duquesa Alexandrine.

No se sabe aún de positivo qué dia llegará a San Sebastian.

El crimen de esta mañana.

En la delegacion de vigilancia del distrito de la Universidad, esta mañana se presentó Patricio Vacas, Guardia civil del 14.º tercio, habitante en la calle de Malasana, núm. 11, piso tercero interior, manifestando que acababa de cometer un crimen en la persona de Emilia Salgado, con la que desde hace algun tiempo vivia, sosteniendo relaciones íntimas.

Parece ser que la falta de recursos le obligó a tomar tan fatal resolucion, pero en el lugar del suceso se decia que los celos fueron la causa principal que hicieron cometer tan grave delito a Patricio Vacas.

La version que corria por allí más acreditada, es que el domingo último tomaron la casa de la calle de Malasana, a causa de las sospechas que el guardia civil tenia de su amada, y que hoy por la mañana, al levantarse de la cama, empezaron a disputar, y acalorándose el Patricio, fué a la alcoba, cogió el revólver, que tenia en la cabecera de la cama, y disparó dos tiros, que la infeliz Emilia recibió en la espalda, cayendo al suelo sin proferir un grito.

Personado el juzgado en el lugar del suceso, comenzó a instruir las oportunas diligencias, disponiendo fuera llevado al depósito el cadáver de Emilia Salgado, y Patricio Vacas a la Casa de Canónigos.

De los andamios del Museo de Reproducciones se ha caido un carpintero llamado Manuel Encabo Simon, produciéndose varias heridas graves en la cabeza.

Una muerte repentina.

Guadalajara 1.º (120 tarde).—Una viajera que venia ayer tarde en el tren mixto de Zaragoza, falleció al llegar a Humanes, víctima de la grave enfermedad que venia padeciendo.

La personalidad no ha podido identificarse.

Un albañil que hurtó un manton en la portería de la casa núm. 40 de la calle de Fuencarral ha sido detenido, poniéndole a disposicion de la autoridad.

En Colmenar Viejo han sido detenidos la criada de doña Dolores Rosales y seis individuos, por sospechas que una y otros tengan participacion en el robo de 90.000 reales que dicha señora fué víctima el domingo último.

El duque de Veragua.

Desgraciadamente el señor duque, a causa de la gran debilidad que tiene, ha vuelto a retroceder un poco en su dolencia.

Hoy, aprovechando la ocasion de decirse misa en su oratorio, ha pedido él mismo recibir los Sacramentos.

BALANCE DEL DIA.

Debe presumirse, por los rumores que vienen corriendo, desde que se dijo que quizá nuestra escuadra fuese a Cronstadt (rumor con alguna premiosidad desmentido); por lo que luego se ha dicho de la visita del duque Wladimiro a San Sebastian, y hoy se comenta por la llegada del duque de Mandas, nuestro embajador en Paris, a la actual residencia de la corte; debe presumirse que vamos a tener unos dias de cavilaciones, semejantes a aquellas que produjo el primer viaje del duque de Tetuan.

A la postre, parece tambien razonable presumir que todo se reducirá a comentarios, cavilaciones y fantasías de correspondientes y de periódicos; pero por de pronto mucho nos complacerá que todas estas cosas no fuerzan los efectos reparadores de la estancia del Sr. Cánovas en Bigorre, que por cierto, a juzgar por los extractos que tenemos de la conferencia celebrada en dicha villa con el corresponsal de *Le Temps* y del *Standard*, y que dicho corresponsal ha enviado a estos periódicos, acusan bastante moderacion en su espíritu, juzgando por el modo que tuvo de tratar las cuestiones pendientes.

En los centros oficiales continúan hoy reinando impresiones favorables al indulto del cabo de la Coruña.

Y en cuanto a las ramificaciones de esta cuestion con la libertad de la prensa, se ha encontrado, por algunos, cierta lógica, en la estension dada a la jurisdiccion militar, porque así debia suceder en una situacion que contribuyera a formar el general Daban con su famosa carta y el general Martinez Campos con su hostilidad a la situacion liberal.

Para nosotros es un misterio qué será de la renta de consumos en Madrid, cuando la *Gaceta* no publica los datos; y al cabo del mes, bien se puede asegurar que deja la *Gaceta* de publicarlos seis u ocho dias.

Hoy, por de pronto, resulta que la baja importa 15.777 pesetas.

Y por de pronto se nos ocurre preguntar: Pero, señor, ¿cómo es que mandando los conservadores hace ya catorce meses, la renta de consumos va mucho peor que cuando mandaban los liberales?

Y además hay que hacer otra pregunta, aunque resulte un poco incongruente: ¿Cómo es que diez ó doce dias antes de que se publicase en la *Gaceta* el decreto sobre recogida de billetes fraccionarios en Cuba, ya se sabia la noticia en la Habana, habiendo allí gentes que acapararon los billetes, con lo cual harán de fijo un buen negocio?

El servicio de correos y telégrafos. Testigos de mayor excepcion. Son hoy, *La Epoca*, que dice lo que sigue:

«Llamamos la atencion del señor director general de Correos y Telégrafos sobre el retraso tan grande que experimenta el servicio. Telegramas entregados en la contra a las doce y media de la noche no llegan a San Sebastian a las cuatro y media de la madrugada, a pesar de hallarse las líneas francas.»

Y *El Correo Militar*, tambien amigo del gobierno, que habla de este modo:

«En carta que recibimos de Melilla se quejan de que hayan estado sin recibir el correo de España, veinte dias, manteniéndose a aquella plaza y guarnicion con la impaciencia propia de tan larga incomunicacion. Deben evitarse estas largas intermitencias en la llegada de los correos, por los que están alejados de la patria, las incertidumbres para las familias y los perjuicios para el comercio é intereses particulares.»

A nosotros lo que nos extraña tambien en esto, es cómo se atreven las cartas y los telegramas a llegar tarde a su destino, ó a no llegar mandando los conservadores.

En el ministerio de Marina se ha negado hoy que haya sufrido varadura alguna el *Pelayo*, cuyo barco continúa en el Ferrol limpiando sus fondos.

No hay más de particular, que nosotros separamos.

ALFOMBRAS, PRÍNCIPE 14

Terciopelos para Salones
TAPICES EN GRANDES TAMAÑOS.

BOLSA

COTIZACION OFICIAL DE HOY 1.º DE SETIEMBRE

FONDOS PÚBLICOS	Ultimos precios	FONDOS PÚBLICOS	Ultimos precios
4 0/0 int. c.	76'30	Car. de Agosto.	»
Id. tit. peg. ...	77'50	Id. de Marzo...	»
Id. sér. G. y H.	77'20	Id. de Julio...	»
Id. fin de mes.	76'30	Obras públicas.	»
Id. fin próximo.	»	Personal...	»
4 p. 100 ext. c.	77'30	3 p. 0/0 y 1 p. 0/0	»
Id. emision 1891	77'50	amort. de C.	»
Id. tit. peg. ...	77'60	Anualid. de C.	»
Id. emision 1891	78'00	Bill. P. Rico.	»
Id. sér. G. y H.	»	Sisas A. de M.	»
Id. emision 1891	»	Ob. munic. id.	»
Id. fin de mes.	»	Ob. Erlangerid	»
Id. fin próximo.	»	Céd. B. Hipotec.	»
4 p. 100 amor. c.	»	tec. 5 p. 100.	»
Id. tit. peg. ...	89'30	Id. al 4 p. 100.	91'40
Oblig. Tesoro	»	Ob. id. 5 p. 100	»
de 5000 pas.	»	VAL. COMERO.	»
Id. 2.ª serie.	»	Ac. B. España.	415'50
Bill. de C. 1886	106'05	Id. B. Hipotec.	»
Id. id. 1890...	99'05	Id. B. Castilla.	»
5 p. 100 ext. c.	»	Id. B. Tabacos	»
2 p. 100 ext. c.	»		

Cambios sobre el extranjero. Paris, a la vista, 7'70 por 100, beneficio al papel. Paris, a 8 div., 7'65 por 100, beneficio al papel.

Lóndres, a la vista, libra esterlina, 27'24 pesetas. Lóndres, a 8 div., libra esterlina, 00'00 pesetas. Lóndres, a 60 div., id., 27'06 pesetas.

Berlin, a 8 div., marco de 100 dineros, 0-000 pesetas.

Aspecto de la Bolsa.

La contratacion con mejor tendencia. Los cambios cotizados esta tarde dan por resultado la mejora de 30 a 40 céntimos del 4 por 100 interior en operaciones

al contado, y de 10 a 15 en las de fin de este mes.

Igual resultado ofrece la cotizacion del 4 por 100 exterior, en analogia con la mejora de un cuartillo por ciento próximamente que ha tenido hoy en la Bolsa de Paris.

En vez de bajar, se ve consistencia en el premio de los giros sobre el extranjero, si bien los cambios cotizados se separan poco de los de ayer. Verdad es que se señala en el anuncio del Banco de España la bonificacion de 6'50 por 100 para los cupones y títulos amortizados que se presenten a negociacion de los billetes hipotecarios de Cuba.

Pérdidas de consideracion supone para el país este estado de cosas, sin que se vea el medio de que se alivie pronto tan pesada carga.

El curso de los cambios ha sido el siguiente:

El 4 por 100 interior al contado quedó ayer a 75'80, y hoy se ha cotizado entre 76'10 y 25, terminando a 76'20.

A fin de Setiembre fué ayer el último cambio 76'20, y esta tarde se ha cotizado de 76'40 a 76'30.

El 4 por 100 exterior tuvo ayer en partida el cambio de 77 por 100, y hoy se ha cotizado a 77'30; y en títulos de la nueva emision, de 77'70 a 50.

No se ha cotizado la Deuda amortizable en partida; y solo en títulos pequeños se han hecho los cambios de 89'40 y 30.

Hoy se ha verificado el sorteo trimestral de amortizacion de esta Deuda.

Los billetes de Cuba de 1886 entre 106 por 100 y 106'10; último cambio 106'05. Los de 1890 a 99'05.

Las cédulas del 4 por 100 del Banco Hipotecario a 91'40. Las acciones del Banco de España se han cotizado a 414 y 413'50. Las de tabacos a 86 por 100.

A las cinco y media.—4 por 100 interior, fin de Setiembre, 76'25 dinero. (DE LA AGENCIA FABRA.)

Paris 1.º.—Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 71'50, 71'37 y 71'21.

Lóndres 1.º.—Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 71'12.

Telegramas de T. Bénard.

Paris 1.º (310 t.).—4 0/0 exterior, 71'45.—3 0/0 francés, 95'67.—Idem nuevo, 94'10.—5 0/0 italiano, 90'17.—Banco Otomano, 552'00.—4 0/0 turco, 18'52.—Rio-Tinto, 538'00.—Tharsis, 152'00.—Cape Coper,

DE DONDE VIENEN LOS FANTASMAS.

¿V. CREE en fantasmas? Puede que la idea le haga reír, un hombre tan valiente como V. Sin embargo, si hay que ir a un cementerio, V. prefiere ir durante el día. ¿Por qué? Porque se ve mejor. ¿Es ese el motivo? Tentería. No es porque tiene V. miedo de los muertos y de la oscuridad. Casi todo el mundo lo tiene. Cuando es de día y estamos entre gente la damos de valientes. Nosotros estamos libres de esas cosas. Por lo menos así lo decimos.

Conoció a uno que cuando era joven llevó tal susto con un fantasma, que no se le olvidó en cincuenta años. No era cobarde ni melindroso, sino uno de los oficiales más valientes del ejército. Cuando llegó a tener ochenta y dos años, hablaba de esta experiencia en los siguientes términos: «Durante diez minutos sufrí tal terror, que hasta ahora me acompaña siempre un temor constante. Ruidos inesperados me hacen temblar y los objetos que no puedo distinguir bien a la media luz de la tarde, me infunden un deseo irresistible de escapar. A la verdad, de noche me dá miedo.»

Es curioso que otro haya usado recientemente esta misma expresión sobre que la noche dá miedo. Dice que los nervios se habían desarreglado por completo. No podía dormir. No hacía más que volverse y revolverse en la cama. No había matado a nadie ni lo perseguía ningún espíritu del otro mundo. Sin embargo, la vida no le parecía que podía valer lo que le costaba. Más de seis veces se había decidido a abandonarla, sufriendo las consecuencias. Mucha gente llega a este punto todos los días, sin que sus amigos lo sospechen. Por supuesto que hacen mal, pero ¿qué remedio tiene? pues ¿qué quiere decir vivir cuando no se saca de la vida placer ni bien estar?

Bien, este hombre sigue diciendo que la cabeza le dolía muchas veces como si fuera a hacerse pedazos y otros dolores se sucedían unos a otros por todo el cuerpo. La piel la tenía amarilla como un pergamino, no tenía apetito y la menor excitación hacía que el corazón le latiese como un reloj a cuyo péndulo se ha quitado la bola. Para vivir es preciso comer, y sin embargo, cada vez que este hombre comía se le castigaba como si hubiera cometido algún crimen. El estómago recibía lo que le echaban, por supuesto, pero nada más y rehusaba digerirlo. De aquí que el pobrecillo estuviera como un sepulcro con el pan y la carne muertos y corrompidos en su interior. Los gases y ácidos ponzoñosos que salían de esta masa de corrupción, venían hasta la boca y lo fatigaban. Luego se mezclaban con la sangre dando lugar a incomodidades y enfermedades locales en todos los sitios débiles de su cuerpo.

El efecto de esto en los nervios era lo que hacía que nuestro amigo tuviese miedo a la noche. Las manos y los pies fríos, el cansancio, la falta de ánimo, mal gusto de boca, tos seca, escalofríos, debilidad, todos estos y otros que no podemos nombrar ahora, son señales y consecuencias de una causa y de una sola indigestión. Ninguna otra cosa de este mundo arruina tanto el cuerpo y el espíritu. Ninguna otra cosa hace que la gente vea más fantasmas. Las fantasmas y las voces misteriosas no son más que los ecos de lo que hay en nuestra mente. Las que están saludables ven las cosas en su estado natural, y cuando llega la noche se echan a dormir.

La persona que motiva nuestras observaciones es un francés que se llama Jean Marie Hervé. Vive en Yrais, Canton de Pempol, Francia, y en una carta reciente dice que después de muchos años de padecer indigestión, está ahora perfectamente bueno con el uso del Jarabe curativo de la Madre Seigel. «Considero a Vds.—nos escribe—mis bienhechores. Los nervios están bien, y ya no me dá miedo de la noche.»

Miles de personas en este país, que han estado tan malos como él, gozan ahora de una mente sana en un cuerpo sano con la ayuda del Jarabe de la Madre Seigel.

Si el lector se dirige a los señores A. J. White, Limited, de 155, Calle de Caspe, Barcelona, tendrán mucho gusto en enviarle gratuitamente un folleto ilustrado que explique las propiedades de este remedio.

El Jarabe Curativo de la Madre Seigel está de venta en todas las farmacias. Precio del frasco, 14 reales. Frasco grande, 8 reales.

LEYES PENALES DE ESPAÑA

ANOTADAS Y CONCORDADAS POR

D. Leon Medina y D. Manuel Marañón

Abogados del Ilustre Colegio de Madrid

Esta importante obra, la más completa de las publicadas hasta el día, contiene en un volumen manual de 1.200 páginas, a dos columnas, la Constitución, el Código Penal, el de Justicia Militar, el Penal de la Marina, las leyes de Enjuiciamiento Criminal, del Jurado, la Orgánica de Tribunales y la Adicional, y cuantas disposiciones rigen en materia criminal, sobre contrabando, orden público, montes, imprenta, extradición, etc., etc., con un extenso índice alfabético de suma utilidad. 8 pesetas en Madrid y 9 en provincias.

De los mismos autores: LEYES CIVILES DE ESPAÑA. 3.ª edición. Contiene toda la legislación civil y mercantil vigente. 8 y 9 pesetas.

Se vende en todas las principales librerías; en la Biblioteca Manual de Derecho Español, Princesa, 11, y en la Administración de EL CORREO, calle de San Marcos, 30 y 32, bejo derecha.

VENTA DEL ESTABLECIMIENTO DE BAÑOS de MAR BILBAINOS

Las Arenas.—Bilbao.

El día 16 de Setiembre de 1891 tendrá lugar en la notaría de D. Blas Onzoño en Bilbao, la subasta pública y extrajudicial de esta hermosa propiedad, en la cantidad de pesetas 350.000, pagaderas al contado, ó en anualidades con el aumento de interés de 5 por 100 anual, é hipoteca de finca con la condición de que el pago al contado sea por lo menos de 125.000 pesetas.

Esta finca, cuya instalación ha costado ciento sesenta mil duros, mide una área de 102.589 pies cuadrados, de los cuales están cubiertos de sólida edificación 19.392, quedando por lo tanto disponible gran cantidad de terreno edificable en sus frondosas jardines.

Tiene el hotel grandes comedores y salones, 138 dormitorios con 257 camas y todos los enseres necesarios para la explotación de esta fonda acreditada hace muchos años.

Dirigirse a su propietario D. Eduardo de Aguirre, Las Arenas, quien si se entendiera con cualquiera persona ó sociedad antes del 10 de Setiembre, la subasta no tendrá lugar.

CAFÉS, TES, TAPIOCA DE MATIAS LOPEZ MADRID—ESCORIAL EXIGIR LA VERDADERA MARCA

BANOS MINERO-MEDICINALES DE EL MORAL Y BUENA-VISTA

aprobados por REAL ORDEN DE 26 DE ENERO DE 1891

Durante los meses de Junio á Octubre se halla abierto al público bajo dirección facultativa, el establecimiento de aguas minero-medicinales del Moral y Buena-Vista, en término de Salvatierra de los Barros (Badajoz), distante un kilómetro de dicho pueblo y cuatro leguas del ferrocarril de Zafra.

Abundan en hierro, azufre, magnesias, sal de higuera, gas, ácido carbónico, bicarbonato de sosa y otras sustancias; produciendo estas aguas efectos maravillosos, siquiera se tomen en bebida, en las neuritis, especialmente del aparato digestivo, tales como gastralgias, dispepsias, vómitos nerviosos y otras afecciones gastro-intestinales crónicas; en los infartos del hígado y bazo, en las diarreas serosas y biliosas, en los cólicos, en las enfermedades del aparato genito-urinario como en los infartos de la matriz, leucorrea, metrorragia, catarros de la vejiga, piedra y mal de orina, en ciertos estados generales como el cloro-anemia, escrofulosis y úlceras atónicas de este carácter, en neurosis generales como el histerismo, etc. Y se usan, por último, para combatir muy eficazmente el estreñimiento por intemperado que sea, las afecciones de la piel, el humor herpético y el reumatismo.

Sociedad de Teléfonos de Madrid

(SOCIEDAD ANÓNIMA)

Table with 2 columns: Tarifa and Precio. Includes rates for particular stations, urban areas, public use, and communication services.

ANUNCIANTES LA EMPRESA ANUNCIADORA Los Tiroleses

se encarga de la inserción de los Anuncios, Reclamos, Noticias y Comunicados en todos los periódicos de la capital y provincias con una gran ventaja para vuestros intereses.

Pídanse tarifas, que se remitan á vuelta de correo. Se cobra por meses, presentando los comprobantes. OFICINAS Barrionuevo, 7 y 9, entresuelo, Madrid.

SERVICIOS DE LA COMPANIA TRASATLANTICA DE BARCELONA LINEA DE LAS ANTILLAS, NEW-YORK Y VERACRUZ

PUERTO RICO Y PROGRESO Y COMBINACION A PUERTOS AMERICANOS DEL ATLANTICO Y PUERTOS NORTE Y SUR DEL PACIFICO

TRES SALIDAS MENSUALES CON LAS ESCALAS Y EXTENSIONES SIGUIENTES El 10 de Cádiz, haciendo antes la escala de Barcelona el 5 y eventual la de Málaga el 7 con extensión a Tuxpan y Tampico.

El 20 de Santander, con escala en la Coruña el 21 y haciendo antes la de Liverpool el 10 y la del Havre el 15.

El 30 de Cádiz con escala en Las Palmas, haciendo antes la de Barcelona el 24 y eventual en Málaga el 27; con extensión a los litorales de Puerto-Rico, Cuba y Estados-Unidos.

Las salidas de la Habana para Nueva-York, son los días 10, 20 y 30, y de Nueva-York para la Habana, los mismos días.

RETORNO.—Salidas de la Habana: el 10, con escala en Puerto-Rico el 13, para Cádiz y Barcelona y combinación para los demás puertos del Mediterráneo El 20 directo para Coruña, Santander, Liverpool y Havre y combinación para los puertos españoles del Atlántico y para Hamburgo, Amberes, Nantes y Burdeos.

El 30 para Cádiz y Barcelona y combinación para los demás puertos del Mediterráneo. El vapor MONTEVIDEO saldrá de Cádiz el 10 de Setiembre.

LINEA DE COLON COMBINACION PARA EL PACIFICO AL N. Y S. DE PANAMA Y SERVICIO A MEJICO CON TRASBORDO EN HABANA

Un viaje mensual saliendo de Barcelona el 6 y de Vigo el 12, para Puerto-Rico, Habana, Santiago de Cuba, La Guaira, Puerto-Cabello, Cartagena, Colon y Puerto-Limon.—Retorno por Cartagena, Sabanailla, Puerto-Cabello, La Guaira, Ponce, Mayaguez, Puerto-Rico y Vigo

El vapor SAN FRANCISCO saldrá de Vigo el 12 de Setiembre.

LINEA DE FILIPINAS con escalas en Port-Said, Aden, Colombo y Singapur; servicio á Ilo-Ilo y Cebú y combinaciones á Kurachee y Bushire (Golfo Pérsico), Zanzibar y Mozambique (costa oriental de Africa), Bombay, Calcuta, Saigon, Sidney, Batavia, Hong-Kong, Shangay, Hyago y Yokohama.

Salidas, cada cuatro semanas de Liverpool, con escalas en Coruña, Vigo, Cádiz, Cartagena, Valencia y Barcelona, de donde saldrán cada cuatro viernes, á partir de, 10 de Enero de 1890.

De Manila saldrán cada cuatro martes á partir del 7 de Enero de 1890. El vapor ISLA DE PANAY saldrá de Barcelona el 18 de Setiembre.

LINEA DE BUENOS-AIRES CON ESCALAS EN SANTA CRUZ DE TENERIFE Y MONTEVIDEO

Seis viajes anuales partiendo de Marsella, con escala en Barcelona, Málaga y Cádiz, de donde se irán cada mes. El vapor CATALUÑA saldrá de Cádiz el 7 de Setiembre.

SERVICIOS DE AFRICA LINEA DE FERNANDO POO con escalas en Las Palmas, Rio de Oro, Dakar y Monrovia

Cuatro viajes al año partiendo de Marsella y con las escalas en Barcelona y Cádiz. LINEA DE MARRUECOS

Un viaje mensual de Barcelona á Mogador con escalas en Málaga, Cádiz, Tanger, Larache, Aabat, Casablanca y Mazagan, y en las facultativas de Marsella, Valencia, Alicante, Cartagena, Elmeria y Sañi.

SERVICIO DE TANGER El vapor TANGER saldrá de Cádiz todos los domingos, miércoles y viernes, y de Tánger todos los lunes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros á quienes la Compañía dá alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera, con facultad de regresar gratis dentro de un año si no encuentran trabajo.

La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques. Aviso importante.—La Compañía previene á los señores comerciantes, agricultores é industriales, que recibirá y encaminará á los destinos que los mismos designen, las notas y muestras de precios que con este objeto se le entreguen.

Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares. Para más informes, en Madrid Agencia de la Compañía Trasatlántica, Puerta del Sol, núm. 10.

Sétima edición, 1891

GUÍA COMERCIAL DE MADRID PUBLICADA CON DATOS DEL ANUARIO DEL COMERCIO (C. BAILLY-BAILLIERE)

Edición corregida y considerablemente aumentada. CONTIENE: Monarquía Española.—Real Casa.—Consejo de Ministros.—Cuerpos Colegiados: Senado.—Congreso de los Diputados.—Cuerpo Diplomático: Español.—Extranjero.—Consejo de Estado.—Ministerios: De Estado.—De Fomento.—De la Gobernación.—De Gracia y Justicia.—De la Guerra.—De Hacienda.—De Marina.—De Ultramar.

MADRID.—Índice de los habitantes de Madrid por orden alfabético de apellidos, con la indicación de su profesión, calle y número en donde viven.

MADRID.—Indicador de todas las profesiones, comercio é industria, por orden alfabético, con orden métrico de los que las ejercen y sus señas.

MADRID.—Indicación de los habitantes residentes en cada casa por orden alfabético de calles.

Sección de Anuncios, tanto nacionales como extranjeros, de gran importancia y utilidad para el público en general. Precio: 5 pesetas

Se halla de venta en la librería editorial de D. Carlos Bailly-Bailliere, plaza de Santa Ana, 10, y en las principales librerías de Madrid.

La casa Triviño hijos, Dentistas, Alcalá, 19, (frente a la casa de la Real Academia de Ciencias Exactas, Físicas y Químicas), con precios al alcance de las clases laboriosas, en su hotel de calle de Bravo Murillo, 69.

Advertisement for 'DOLORS DE MUELLAS' (tooth pain) with detailed text and a small illustration of a person's face.

Advertisement for 'Sin Copaha ni Mercurio' (Cubebina Lecha) with text describing its medicinal properties.

Advertisement for 'Fábrica de guantes' (Glove factory) with text about quality and location.

Advertisement for 'SOCIEDAD GENERAL DE ANUNCIOS DE ESPAÑA' (General Society of Spanish Advertisements) with details about their services.

Advertisement for 'LA PETITE GIRONDE' (The Little Gironde) newspaper with details about its content and subscription.

Sábte. 1.º) FOLLETIN DE «EL CORREO». (F. 53)

LA DAMA BLANCA POR WILKIE-COLLINS

—Es la última vez, María—me dijo excusándose.— Es que le digo en este momento adiós para siempre. Colocó el libro sobre la mesa y se quitó la peineta que sujetaba su cabellera. Cayeron sus cabellos en masas doradas sobre sus hombros, y se esparcieron al poco en torno de su busto, cubriéndole la espalda hasta cerca de la pantorrilla.

paroxismo de sollozos y lágrimas, que hacia retremblar todo su cuerpo, de la cabeza á los pies.

En vano trató de calmarse con razones; ni los consuelos, ni las razones, podían atenuar su dolor. Así acabó para los dos esta memorable mañana.

Cuando el acceso nervioso pasó, mi hermana no tenía ya fuerzas para hablar; cayó en una especie de sueño inquieto que le duró una buena parte de la tarde.

Yo cogí el álbum de los dibujos para que al despertar no lo encontrase ya al alcance de sus ojos.

Cuando se abrieron á la luz, y vinieron á encontrarse con los míos, víéronme poseída de aparente calma.

No cruzamos ni una palabra alusiva á nuestra conferencia de la mañana.

El nombre de Sir Percival no se pronunció, y ni una ni otra hicimos tampoco la menor alusión á Gualterio Hartright.

10 Noviembre.—Esta mañana, encontrándola más tranquila, y más dueña de sí, he vuelto sobre los tristes incidentes de ayer, únicamente para suplicarle que me deje hablar á Sir Percival y al Sr. Fairlie, frente á los cuales yo podría explicarme con más claridad y firmeza respecto á su lamentable matrimonio.

Con dulzura, pero con resolución, mi hermana dió un corte á mis exhortaciones.

—Ayer era cuando debía decidirse mi suerte—me he dicho—y ayer en efecto se ha pronunciado mi sentencia. Es ya muy tarde para volver sobre nuestros pasos.

Sir Percival me ha hablado esta tarde de lo que pasó en las habitaciones de Laura.

La confianza ciega que ella había puesto en él, me ha asegurado que le han convencido de su inocencia, de su perfecta lealtad, y de que no debe abrigar ningún motivo pequeño de celos, que sería indigno de su grandeza de espíritu.

No trata de conocer ni la fecha en que nació este afecto, ni la persona que lo ha inspirado.

Su confianza en la señorita Fairlie, hace que se contente con lo que esta ha creído conveniente decirle, y no se cuida de provocar confidencias más completas.

Después de estas declaraciones, Sir Percival se calló y me miró.

Yo tenía conciencia de mi secreta prevención contra él; sospechaba además que trataba de sonseacar me precisamente aquello que aparentaba no querer saber; y confusa, sin acertar con el papel que debiera desempeñar, eludí entrar en el camino que se me abría.

Pero al mismo tiempo estaba resuelta á no perder ninguna ocasión de abogar por la causa de Laura, y expresé á Sir Percival mi tristeza porque su generosidad no hubiese adelantado un paso más, llevándole á romper por sí mismo el compromiso respetado por mi hermana.

Aquí me desarmó de nuevo con su táctica ordinaria, no tratando de defenderse.

Se limitó únicamente á rogarme que no olvidase la diferencia que existía entre la libertad que había dejado á la señorita Fairlie para renunciar á su compromiso (acto de pura sumisión), y la violencia que tendría él que hacer á su espíritu para renunciar á la señorita Fairlie, violencia que no era razonable pedirle, puesto que significaba el suicidio de todas sus esperanzas.

Por su conducta del día anterior, mi hermana había añadido al amor inmutable que Sir Percival le profesara en dos años, la admiración que ahora sentía por su noble carácter, y que no le dejaba luchar contra sus propios sentimientos.

Yo hubiera podido acusarle de debilidad, de egoísmo, de insensibilidad respecto de mi hermana, á quien tanto decía idolatrar, y de fijo que no hubiera tenido más remedio que inclinarme á que resignara la cabeza bajo el peso de tan severo juicio; pero aún así y todo, él podría preguntarme si el porvenir de mi hermana al quedar sola en el mundo, rindiendo culto á un afecto desgraciado que jamás podría confesar, le ofrecería horizonte más lisonjero y tranquilo que si accep-

taba la mano de un hombre dispuesto á venerar el suelo que hubieren pisado sus pies.

En esta última hipótesis, por todo lo que se pudiese esperar, el tiempo quizás trajera algún dichoso cambio; y con la premura no podía quedarnos ninguna esperanza para mi hermana.

Yo le contesté, más bien obedeciendo á mis instintos de mujer, que por haber meditado algo decisivo que decirle.

Era evidente que la alternativa en que se había colocado mi hermana, ponía á disposición de Sir Percival la elección del partido que convenia tomar, y que él había tomado ya aprovechando las ventajas que la situación le proporcionaba; así lo comprendía yo, y de ello estoy bien penetrada al escribir estas líneas.

La única esperanza que nos queda es que él responda en realidad á la irresistible fuerza de su afecto hacia la obra.

Antes de cerrar esta noche mi diario, debo mencionar que he escrito hoy, interesándome por el pobre Gualterio, á dos ancianos amigos de mi madre muy influyentes, y que podrán servirles.

Estoy segura que harán por él todo cuanto de ellos dependa.

Con excepción de Laura, no me he preocupado nunca de nadie, más de lo que me preocupa ahora de Gualterio.

Todo cuanto ha pasado desde que nos abandoné, me ha hecho más que aumentar mi simpatía y mi consideración hacia él.

Creo que obro bien ayudándole á encontrar trabajo en el extranjero, y espero no sin ansiedad que regresará bien de su destino.

11 Noviembre.—Sir Percival ha obtenido una entrevista del Sr. Fairlie, á la cual se me ha rogado que asista.

En ella he encontrado al Sr. Fairlie muy satisfecho de ver arreglado tan pronto este feliz suceso de familia (así llama él el del matrimonio de su sobrina.) Nada tuve que objetar de esto, consignando mi opinión particular en el asunto; pero cuando llegó á insinuar que de acuerdo con Sir Percival se debía fijar la época del matrimonio, tuve necesidad de herir los nervios del Sr. Fairlie, formulando una vigorosa pro-